

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 217/Martes 8 de noviembre de 2011/ "Año 53 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [La retirada de Estados Unidos y su derrota en Irak. \(La Jornada\).](#)
- [¿Preparando el terreno para un ataque contra Irán? \(La Haine\).](#)

DE CUBA

- [Envía Raúl mensaje de felicitación a Daniel Ortega XINHUA.](#)
- [Conmemora revista militar 94 años de la revolución bolchevique AFP.](#)
- [Club de París invita a Cuba a retomar diálogo sobre deuda REUTERS.](#)
- [Actualización del modelo económico se hace sentir en el interior de la Isla AP.](#)
- [Refiérese a proceso paulatino de reconciliación entre Iglesia Católica cubana y el Gobierno ANSA.](#)
- [Rabino que visitó a Alan Gross difunde mensaje entre sus feligreses EFE/AFP.](#)
- [Cubano sospechoso de asesinato se suicida en alta mar cuando viajaba rumbo a Cuba EFE.](#)
- [Rebota de Trabajadores el artículo Cifras para meditar EFE.](#)
- [Festival Internacional del Habano rendirá homenaje en febrero a Compay Segundo AFP.](#)
- [Agradece Pablo Milanés edición de disco tributo en Chile NOTIMEX.](#)
- [Actuarán hoy en México Omara Portuondo y la Orquesta Buena Vista Social Club NOTIMEX.](#)
- [Inauguran en Casa Guayasamín exposición relacionada con la guerra XINHUA.](#)

DEL MUNDO

- [Nicaragua: Ortega es reelecto por amplia mayoría REUTERS.](#)
- [General Pérez gana presidencia en Guatemala y promete seguridad REUTERS.](#)
- [Declaraciones de Chávez vía telefónica a canal estatal. Mención a Cuba REUTERS.](#)
- [Sube al 36 por ciento clase media en Bolivia, según el PNUD XINHUA.](#)
- [Se perfila Perú como primer socio comercial chino en el área XINHUA.](#)
- [Movimiento "Ocupemos" genera solicitudes de marca registrada AP.](#)
- [Critica Damasco posición injerencista de EE.UU EFE.](#)
- [Entrevista diario egipcio a Presidente iraní NTX/DPA.](#)
- [Reclama Rusia evitar cualquier hipótesis de ataque militar a Irán ANSA.](#)
- [Niega Berlusconi que vaya a dimitir REUTERS.](#)
- [Soldados rusos desfilan en Moscú con uniformes del Ejército Rojo como en 1941 AFP.](#)

LA JORNADA (Versión digital)

7 de noviembre de 2011

MÉXICO

LA RETIRADA DE ESTADOS UNIDOS Y SU DERROTA EN IRAK

Immanuel Wallerstein

Ya es oficial. Todas las tropas estadounidenses uniformadas serán retiradas de Irak para el 31 de diciembre de 2011. Hay dos formas importantes de describir esto. Una es la del presidente Obama, que dice que con esto cumple la promesa electoral que hiciera en 2008. La segunda es la de los candidatos presidenciales republicanos, quienes han condenado a Obama por no hacer lo que, ellos dicen, quieren los militares estadounidenses, que es mantener algunas tropas después del 31 de diciembre como "entrenadores" de los militares iraquíes. Según Mitt Romney, la decisión de Obama fue "el resultado de un desnudo cálculo político o simplemente la mera ineptitud en las negociaciones con el gobierno iraquí".

Ninguna de estas afirmaciones tiene sentido, y únicamente representan argumentos autojustificativos dirigidos al electorado estadounidense. Obama hizo todo lo que pudo, y lo hizo en conjunción total con los comandantes militares estadounidenses y el Pentágono, por mantener las tropas ahí después del 31 de diciembre. Pero no falló por ineptitud, sino porque los líderes políticos iraquíes forzaron a las tropas estadounidenses a retirarse. La retirada marca la culminación de la derrota estadounidense en Irak, una comparable a la derrota estadounidense en Vietnam.

¿Qué fue lo que pasó en realidad? Por lo menos en los últimos 18 meses, las autoridades estadounidenses han estado intentando todo lo posible por negociar un acuerdo con los iraquíes que pudiera deshacer lo firmado por el presidente George W. Bush: retirar todas las tropas el 31 de diciembre de 2011. Fracasaron, pero no por no intentar todo lo posible.

En cualquier definición, los grupos más pro estadounidenses son los sunitas encabezados por Ayad Allawi, un hombre con notorios vínculos cercanos con la CIA, y el partido de Jalal Talebani, el presidente kurdo de Irak. Al final ambos hombres dijeron, sin duda con renuencia, que era mejor que las tropas estadounidenses se fueran.

El líder iraquí que más intentó arreglar que las tropas estadounidenses permanecieran en Irak fue el primer ministro Nuri Maliki. Obviamente creía que la poca capacidad de los militares iraquíes para mantener el orden conducirían a unas nuevas elecciones en las que su propia posición se vería debilitada gravemente, con lo que probablemente cesaría de ser el primer ministro.

Estados Unidos hizo concesión tras concesión, reduciendo constantemente el número de tropas que permanecerían. Al final, el punto irritante fue la insistencia del Pentágono en la inmunidad de los soldados estadounidenses (y de los mercenarios) ante la jurisdicción iraquí por cualquier crimen de que pudieran acusarlos. Maliki estaba dispuesto a aceptar esto, pero nadie más lo estaba. En particular, los sadristas dijeron que retirarían su respaldo al gobierno si Maliki aceptaba. Y sin su respaldo, Maliki no tenía la mayoría necesaria en el Parlamento.

¿Quién ganó entonces? La retirada estadounidense fue una victoria del nacionalismo iraquí. Y la persona que ha venido a encarnar el nacionalismo iraquí no es otro que Muqtada Sadr. Es verdad que Sadr encabeza el movimiento chiíta que históricamente ha sido antibaazista violento, lo que para sus seguidores significa, por lo común, ser musulmanes antisunitas. Pero desde hace tiempo Sadr se movió de su posición inicial para hacer de sí mismo y de su movimiento político los campeones de la retirada estadounidense; ha buscado a los líderes sunitas y kurdos en la esperanza de crear un frente nacionalista paniraquí, centrado en la restauración de la plena autonomía iraquí. Él ha ganado.

Por supuesto, Sadr, como Maliki y otros muchos políticos chiítas, ha invertido mucho de su vida en el exilio en Irán. ¿Es entonces la victoria de Sadr una victoria para Irán? Es indudable que Irán ha mejorado su credibilidad al interior de Irak. Pero sería un error analítico importante creer que lo que ha ocurrido es que Irán remplazó de algún modo a Estados Unidos en la dominación del escenario iraquí.

Pero esto es afín a lo que ocurrió en la relación entre Estados Unidos y Europa occidental después de 1945. La fortaleza geopolítica de Estados Unidos forzó a un viraje en la relación cultural entre ambos lados. Los europeos occidentales tuvieron que aceptar la nueva dominación cultural y política de Estados Unidos. Y siguieron en ello, pero a los europeos occidentales nunca les gustó. Y ahora intentan retomar su posición de mandamás cultural. Así ocurre entre Irán e Irak. En el último medio siglo, los chiítas iraquíes tuvieron que aceptar la dominación cultural iraní, pero nunca les gustó. Y ahora trabajarán por retomar su posición de mandamás cultural.

Pese a sus declaraciones públicas, tanto Obama como los republicanos saben que Estados Unidos fue derrotado. Los únicos estadounidenses que no creen realmente en esto son unos cuantos marginales de la izquierda estadounidense que de algún modo no pueden aceptar que Estados Unidos no siempre gana geopolíticamente en todas partes. Esta pequeña franja marginal que disminuye está demasiado volcada en denunciar a Estados Unidos como para tolerar la realidad de que Estados Unidos está en una seria decadencia.

Este grupo marginal argumenta que nada ha cambiado porque Estados Unidos simplemente cambió a su jugador clave en Irak, del Pentágono al Departamento de Estado, el cual está haciendo dos cosas: trayendo más marines para que proporcionen seguridad a la embajada estadounidense; y contratando entrenadores para las fuerzas policíacas iraquíes. Pero traer más marines es un signo de debilidad, no de fuerza. Significa que aun la bien resguardada embajada estadounidense no está lo suficientemente a salvo de los ataques. Estados Unidos ha cancelado los planes para abrir más consulados justo por la misma razón.

Y en cuanto a los entrenadores, parece que estamos hablando de unos 115 asesores de la policía que necesitan ser "protegidos" por miles de guardias de seguridad privados. Yo garantizaría que los asesores de la policía van a ser muy cautelosos de nunca dejar las instalaciones de la embajada y que va ser difícil de contratar a suficientes guardias de seguridad privados, dado que ya no cuentan con inmunidad.

Nadie se sorprenda si, después de las próximas elecciones iraquíes, el primer ministro sea Muqtada Sadr. Ni Estados Unidos ni Irán se regocijarán.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

LA HAINE (Versión digital)

7 de noviembre de 2011

ESPAÑA

¿PREPARANDO EL TERRENO PARA UN ATAQUE CONTRA IRÁN?

Lutz Herden

La retirada del ejército estadounidense de Irak está anunciada para el 31 de diciembre, aunque no confirmada. Los norteamericanos temen la futura influencia de Irán sobre el país.

Las promesas electorales de redención no harán resplandecer en esta ocasión al Presidente Obama. ¿Qué quedará de su mandato cuando se presente a la reelección en 2012? Sus adversarios republicanos no han de regalarle absolutamente nada, incluso si ha de responder de las tareas pendientes de la administración Bush. Una retirada completa de tropas de Irak hasta finales de año sería más que bienvenida: los Estados Unidos dejarían de cargar con la herencia guerrera de la era Bush, podría decirse en beneficio del actual presidente.

No verán a ningún iraquí arrojar flores al paso de las tropas que abandonan el país, aunque lo exija la precaución. Hasta hace poco el discurso de las tropas aún estacionadas en Irak era que aún debían permanecer en él por motivos de estabilidad –distribuidos en bases por todo el país, viviendo a espaldas del país, sin ningún mandato de ocupación y legitimadas por un acuerdo de estacionamiento. La retirada anunciada para el 31 de diciembre tiene una razón concreta que posiblemente haya animado a la Casa Blanca a acelerar el fin de la ocupación. En Bagdad, el primer ministro Nuri al-Maliki se encuentra bajo presión creciente: o se aviene a llevar en el futuro a soldados estadounidenses ante los tribunales iraquíes por los crímenes cometidos en su país o su heterogénea coalición se romperá en pedazos. Desde el primer día para el ejército estadounidense es inaceptable que sus soldados respondan ante cualquier tribunal extranjero. ¿Es la adhesión férrea a este principio suficiente para dejar dentro de dos meses a su suerte a un país amenazado con fracturarse internamente y que desde 2003 bascula repetidamente hacia el terreno de la guerra civil?

Cada vez es más posible que Bagdad tome agradecida la mano que le tiende, en su ayuda, el vecino iraní. De suceder, la retirada pasaría de fiasco militar a motivo de oprobio político para los estadounidenses, aunque la República Islámica no se encuentre en posición de llenar el vacío dejado por los norteamericanos. Pero puede llegar a sentirse ligada a un Irak gobernado por una alianza dominada por partidos chiíes cuyo mascarón de proa es Muqtada al-Sadr, un clérigo radical que pasó su exilio en Irán y para el cual [y con mucha razón] las tropas estadounidenses son una fuerza de ocupación en su patria.

Conviene preguntarse, pues, ¿es cierta la acusación de que con la retirada de tropas Obama allana el camino a Irán como potencia y gendarme regional? ¿En el momento en que intenta alinearse de nuevo en Oriente Próximo y en el Lejano Oriente tras la primavera árabe? Incluso cuando no existe ya ninguna duda de que estas circunstancias concomitantes refuerzan la retirada completa, persiste la duda de que sean las únicas.

Teherán insistirá en festejar la retirada estadounidense como una concesión de una derrota estratégica mayor. La celebración legitimará aún más la resistencia contra el archienemigo. Nadie más responsable de ello que George W. Bush, con sus actitudes hegemónicas y una campaña fracasada. Y sin embargo ningún contendiente republicano a Obama lo admitirá, sino que le acusarán de otorgar con su programa de salida un colosal triunfo a la teocracia iraní. ¿Pero no será que está preparando el terreno para un ataque a Teherán?

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

MANAGUA, 7 NOV (XINHUA) -- El presidente de Cuba, Raúl Castro, envió un mensaje de felicitación a su colega nicaragüense, Daniel Ortega, por su victoria en las elecciones generales del pasado domingo, según una carta difundida hoy en Managua, capital del país.

En la carta publicada este lunes en la prensa oficial, Castro felicitó a Ortega por su "victoria popular" en las urnas en las elecciones generales del domingo. El portal gubernamental "El 19 digital", señaló que Castro, en su mensaje del seis de noviembre, felicitó a Ortega en nombre de "nuestro pueblo y sus dirigentes".

"Daniel, recibe las más cálidas felicitaciones con motivo de tu importante victoria en las elecciones presidenciales de la República de Nicaragua", aseguró Castro. El presidente cubano reiteró a Ortega la voluntad de continuar profundizando las estrechas relaciones de amistad y cooperación entre Cuba y Nicaragua.

"Para ti y Rosario (Murillo), un fraternal saludo revolucionario", enfatizó Castro, en su mensaje. Ortega, del gobernante Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN), se ubicó al frente de la contienda con el 63,95 por ciento de los votos emitidos el domingo.

Un informe preliminar del Consejo Supremo Electoral (CSE) dijo que el candidato presidencial de alianza Partido Liberal Independiente (PLI, de derecha), y empresario radial, Fabio Gadea, va con el 29,09 por ciento de los votos.

En tercer sitio aparece el candidato presidencial por alianza Partido Liberal Constitucionalista (PLC, de derecha), y ex presidente de Nicaragua, Arnoldo Alemán (1997-2002), alcanzó el 6,27 por ciento.

Los candidatos presidenciales de las derechistas Alianzas Liberal Nicaragüense (ALN), Enrique Quiñónez, y de la República (APRE), Róger Guevara, logran el 0,46 y el 0,22 por ciento de los sufragios, respectivamente.

LA HABANA, 7 NOV 2011 (AFP) - Las Fuerzas Armadas de Cuba (FAR) conmemoraron este lunes con una revista militar el 94 aniversario de la revolución bolchevique en Rusia, un suceso "que cambió el curso de la historia de la humanidad", informó la televisión local.

El homenaje militar fue realizado ante el monumento al Soldado Internacionalista Soviético, en el oeste de La Habana, donde reposan los restos de 60 militares de la ex Unión Soviética que murieron en la isla como parte de la división motorizada que estuvo durante 30 años en Cuba.

"Siempre estamos muy agradecidos a la parte cubana por organizar esta ceremonia, porque, de verdad, (sólo) podemos ir adelante conociendo bien nuestra historia", dijo el embajador de Rusia en Cuba, Mijail Kaminin, en declaraciones divulgadas por el telediario local.

Kaminin y el general Ramón Pardo Guerra, jefe del Estado Mayor Nacional de la Defensa Civil, presidieron la ceremonia militar, en la que también participaron diplomáticos Ucrania, Belarús y Kazajstán, y funcionarios del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP), señaló el reporte televisivo.

"La Revolución Socialista de Octubre cambió el curso de la historia de la humanidad, por eso en La Habana el tributo a los que protagonizaron su victoria", añadió.

Moscú fue durante tres décadas el principal aliado económico, político y militar de Cuba, pero las relaciones se deterioraron tras la desintegración de la Unión Soviética en 1991.

A partir de 2005, ambos países comenzaron un proceso de recomposición con visitas recíprocas de los presidentes Raúl Castro y Dmitri Medvedev, y el establecimiento de acuerdos de cooperación y negocios en

diversas áreas.

POR MARC FRANK

LA HABANA, NOV 7 (REUTERS) - Los ricos acreedores de Cuba decidieron poner a prueba la promesa del presidente Raúl Castro de mejorar la credibilidad financiera del país, invitando a su Gobierno a conversar sobre los miles de millones de dólares de deuda que tiene con el Club de París, dijeron diplomáticos occidentales.

Una carta enviada recientemente al Banco Central de Cuba indagó sobre si el país comunista quiere reanudar las negociaciones interrumpidas hace una década, dijeron las fuentes.

"Cuba fue analizada por primera vez en muchos años en la reunión del Club el 9 y 10 de octubre y se decidió ver si ellos están interesados en conversar", dijo un diplomático de Europa.

"Ellos (los cubanos) no han dado una respuesta oficial, pero han expresado cierto interés a través del Banco Central", agregó.

El Club de París es un grupo informal de gobiernos acreedores integrado por Australia, Austria, Bélgica, Canadá, Dinamarca, Finlandia, Francia, Alemania, Irlanda, Italia, Japón, Suiza, los Países Bajos, Noruega, Federación Rusa, España, Suecia, Reino Unido y Estados Unidos, según su informe anual.

El Club de París informó que Cuba debía a sus miembros 30.500 millones de dólares al cierre del 2010, pero más de 20.000 millones de la deuda es en rublos convertibles de la época de alianza con la ex Unión Soviética, que Rusia reclama y que Cuba no reconoce.

A diferencia del Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial, de los que Cuba está excluida debido al embargo comercial que aplica Estados Unidos, el Club de París no emite préstamos multilaterales.

Castro, quien reemplazó a su convaleciente hermano Fidel como presidente en el 2008, ha reducido drásticamente las importaciones, está eliminando más de un millón de puestos estatales y reduciendo subsidios para poner en orden las finanzas internas.

La semana pasada, el Gobierno otorgó a los cubanos el derecho de vender y comprar casas por primera vez tras casi cinco décadas de prohibición, en una esperada reforma que crea un mercado inmobiliario y que promete dejar dinero en los bolsillos de los cubanos.

Bajo este marco, el Partido Comunista aprobó este año un plan de medidas económicas que buscan "aumentar la credibilidad del país en sus relaciones económicas internacionales, mediante el estricto cumplimiento de los compromisos contraídos".

El Gobierno ha dicho incluso que busca "diseñar y aplicar estrategias de reordenamiento flexibles para el pago de la deuda y concluir en el plazo más breve posible estos procesos".

OBSERVADORES CAUTELOSOS

El Banco Internacional de Pagos, en base a reportes de bancos residentes en 43 países, informó que en marzo de este año los depósitos de Cuba eran de 5.756 millones de dólares, comparado con 4.285 millones al cierre del 2009 y 2.849 millones de dólares al cierre del 2008.

Cuba presentó su último informe de deuda externa en el 2007, ubicándola en 17.800 millones de dólares, pero la mayoría de analistas coinciden en que ahora supera los 21.000 millones de dólares, o cerca del 50 por ciento del producto interno bruto y un 30 por ciento más que los ingresos anuales de divisas.

El Banco Central informó que más de la mitad de la deuda fue clasificada como pasivo, que se remonta a cuando el país incumplió el pago a fines de la década de 1980, mientras que el resto de la deuda activa se acumuló después de la desaparición de su antiguo benefactor, la ex Unión Soviética.

En los últimos años, China se ha convertido en el mayor acreedor del país, una deuda que expertos locales estiman en alrededor de 5.000 millones de dólares.

Cuba reestructuró su deuda con China en el último año y ha estado buscando acuerdos bilaterales similares con otros acreedores, dijeron los diplomáticos.

"Las negociaciones sólo pueden ser una buena cosa. Pese a que Cuba ha llevado a cabo acuerdos bilaterales, no ha habido negociaciones sustantivas con el Club de París en 10 años. Por tanto, sería una señal de un cierto progreso", dijo Stuart Culverhouse, economista jefe de Banca de Inversión de Mercado Fronterizo con sede en Londres.

"Pero yo sería cauteloso en concluir que eso significa que es inminente cierto tipo de reaceramiento a la deuda", agregó.

Diplomáticos occidentales parecían divididos entre los que expresaron un cauteloso optimismo de que algo iba a salir de la iniciativa y los que se mostraron escépticos de que la medida no tendría resultados.

Las conversaciones entre el Club de París y Cuba fueron suspendidas por tiempo indefinido en el 2001 tras dos años de discusiones. Las negociaciones marcaron la primera vez que Cuba se sentó con los acreedores para negociar multilateralmente desde finales de los años 1980.

"Propusimos un acuerdo similar al que tenemos con otros países de nivel medio de desarrollo, pero los cubanos querían algo especial e insólito. Estábamos a kilómetros de distancia", dijo un diplomático europeo, quien entonces había seguido de cerca las negociaciones.

Junto a los términos de reestructuración, la deuda de 20.000 millones en rubros convertibles con la ex Unión Soviética que tiene Cuba fue considerada entonces como el mayor obstáculo para alcanzar un acuerdo multilateral.

Desde entonces, Cuba y Rusia han acordado poner a un lado la vieja deuda, aunque se mantiene en los libros, y trabajar para reconstruir sus relaciones económicas. Estados Unidos acordó no participar en las conversaciones del 2001.

POR PAUL HAVEN Y ANDREA RODRÍGUEZ

SANTA ISABEL DE LAS LAJAS, CUBA (AP) _ En somnolientas calles del interior de Cuba recorridas por carros tirados por caballos y por automóviles de la década de 1950, se vuelve a sentir el ruido del comercio.

En un pueblo en el que anteriormente había apenas una sombría cafetería estatal surgió un negocio de sándwiches. Una mujer vende baratijas en un modesto puesto. Un campesino con jeans llenos de polvo hace funcionar una vieja máquina de helados y vende conos a ocho centavos de dólar la bola.

Lejos de la mirada de los turistas, en zonas donde rara vez llegan remesas del exterior, localidades pequeñas como Santa Isabel de las Lajas empiezan a sentir los efectos de una serie de medidas que contemplan la flexibilización del trabajo independiente del Estado y el comercio lanzadas por el presidente Raúl Castro para inyectar dinamismo en la alicaída economía isleña.

Visitas de la Associated Press a más de una docena de pueblos de las provincias centrales de Cienfuegos y Sancti Spíritus permitieron comprobar que la iniciativa privada está asomando en todas las calles principales, en sitios muy golpeados por la declinación de la industria azucarera y por los padeceres económicos que sufre esta nación de sistema socialista.

Incluso en caseríos de una sola calle como Yaguaramas hay humildes comercios que florecen mientras muchos residentes, y la mayor parte de los perros y el ganado, duermen bajo el intenso sol del mediodía.

El gobierno dice que unos 338.000 cubanos de toda la isla tienen licencias para operar negocios privados, incluidos más de 4.500 en Cienfuegos y 14.000 en Sancti Spíritus: tres veces lo que había pronosticado el Estado para este año.

El dinero que generan estas actividades ni se acerca a lo que haría falta para transformar la débil economía cubana, pero a nivel individual, y en las esperanzas de un pueblo chico, los residentes dicen que las reformas han sido muy positivas.

"Es una manera de tener lo tuyo propio", dijo Alain Suárez, quien junto con su familia abrió una "guarapera" en la que vende jugo de caña de azúcar, o guarapo, en la casa de unos parientes en Santa Isabel de Las Lajas, a 25 kilómetros (16 millas) de la ciudad central de Cienfuegos.

El joven de 23 años señaló hacia un puestito que vende pizza al otro lado de la calle y hacia otra sandwichería: "Todos estos trabajos que han abierto de un tiempo para aquí le han dado vida al pueblo", agregó.

Mientras hablaba con un periodista, una docena de escolares llegan para comprar bebidas y una enorme prensa que armó el padre de Suárez con un viejo motor eléctrico estadounidense ronroneaba en una habitación trasera, despidiendo a través de un tubo metálico jugo de caña vertido en un balde cerca del mostrador en el frente de la vivienda.

Los niños pagaron el equivalente a cuatro centavos por vaso y se fueron contentos.

Como demuestra el pequeño puesto de Suárez, un año después de su autorización la libre empresa comenzó a funcionar en un pueblito donde la mayoría de los residentes ganan el equivalente a 20 dólares al mes y todos los antiguos negocios privados --desde pequeños almacenes hasta tiendas de electrodomésticos y grandes fábricas-- fueron confiscados por el Estado a fines en los 60.

Patria chica del legendario músico Benny Moré, la ciudad fue inmortalizada en su canción "Lajas, mi rincón querido", de 1955. Pero desde entonces la localidad vivió momentos duros, incluido el desmantelamiento de una de sus gigantescas refinerías de azúcar en el 2002 y el cierre temporal de otra.

El azúcar fue un pilar de la economía cubana, pero su producción fue decayendo con el tiempo y la cosecha del 2010 fue la más baja en 105 años.

Dejando de lado un festival anual en homenaje a Moré, rara vez llega un turista a Las Lajas y sus residentes dicen que muy pocos reciben remesas de parientes radicados en el extranjero.

Y si bien el gobierno no despidió a medio millón de empleados a nivel nacional, como amenazó en algún momento, eliminó 127.000 puestos de trabajo en todo el país, lo que dejó a mucha gente en Santa Isabel de Las Lajas y en toda la isla sin mucho dinero para gastar.

El interior de Cuba, no obstante, se beneficia de una peculiaridad del sistema económico cubano. Debido a la ineficiencia de las granjas estatales que no producen lo suficiente como para satisfacer las necesidades alimenticias de la población, Cuba es probablemente el único país del hemisferio donde los pequeños agricultores privados son quienes más dinero ganan.

"Pues aquí es al revés" expresó a la Associated Press Omar Everleny Pérez, del Centro de Estudios de la Economía Cubana de la Universidad de La Habana, en la primera entrevista que un economista universitario da a un medio informativo extranjero desde que se anunciaron las medidas en el 2010.

Pérez dijo que los campesinos cubanos sobrellevaron los duros años 90 que siguieron al derrumbe del bloque soviético mejor que los residentes de las ciudades porque podían vender los productos que cultivaban a precios relativamente altos.

"Hay cuentas (bancarias) de 4 y 5 millones de pesos (160,000 a 200,000 dólares) en manos de campesinos" declaró Pérez. Agregó que un 13% de los cubanos tienen el 90% del dinero depositado en los bancos de la isla. "Hay una gran concentración y gran parte es de campesinos", indicó.

Pérez formuló críticas inusualmente francas a las reformas de Castro en ensayos publicados por la Iglesia Católica Romana y otros medios en los cuales dijo que había que hacer todavía mucho más como incorporar a los profesionales cubanos al sector privado, ofrecer préstamos a quienes quieren poner negocios y crear un mercado mayorista que abastezca a los nuevos comercios.

Acotó que entre los más beneficiados con los cambios que hubo está la gente de las zonas rurales y destacó un programa lanzado en el 2008 que puso en manos de campesinos privados --bajo la modalidad de usufructo-- más de 1,3 millones de hectáreas de tierra ociosa.

Si bien abundan los señalamientos de que el programa no funciona bien o tiene limitaciones, ha puesto dinero en los bolsillos de muchas familias rurales, que es gastado en los comercios privados o es usado para abrir otros negocios.

Salvador Parra Maya, músico de 46 años de Rodas, una ciudad de 12.000 habitantes en la provincia de Cienfuegos, contó que su familia invirtió unos 1.000 dólares en una nevera, un mostrador y un horno para instalar un negocio de sándwiches en una habitación de su pequeño departamento.

A una cuadra por la calle principal, una mujer vendía garrapiñadas y un barbero había ampliado su kiosco tras conseguir una licencia para ofertar DVDs pirateados. Tal vez no sea la Quinta Avenida de Nueva York, pero es lo que más se le acerca en Rodas.

"La ciudad ha mejorado", manifestó Maya. "Tiene más ofertas, la calidad de vida del pueblo ha mejorado... hay más vida".

En la propia ciudad de Cienfuegos, con 170.000 habitantes y que parece una metrópoli comparada con Rodas, las reformas económicas hicieron florecer a los restaurantes privados, o "paladares", según indicó Santiago González, un ingeniero propietario de uno de estos negocios con decoración alusiva al rock'n'roll llamada "El Lobo", ubicado en una céntrica avenida.

El restaurante tiene pósters de agrupaciones de rock que estuvieron prohibidas en los años 70 y un cuadro del cantante de KISS Paul Stanley, a quien González se parece mucho.

González aseguró que su local está siempre lleno, con una mezcla de cubanos y de turistas, y puede ganar unos 3.000 pesos cubanos (140 dólares) al mes tras el pago de impuestos, siete veces su salario como ingeniero.

González afirmó que hay entre 40 y 50 "paladares", comparado con los dos que había antes de las reformas.

"Del año pasado a aquí se ve una ciudad en desarrollo, una ciudad que prospera", manifestó González.

El economista Pérez indicó que muchas de estas primeras reformas --y un conjunto de otros pequeños pasos tomados por el gobierno-- apuntan a aliviar los padeceres económicos de la ciudadanía o eliminan prohibiciones que alimentaban burocracias y molestas. Además no le costaron nada al Estado.

En estas semanas por ejemplo se dispusieron exenciones impositivas, se flexibilizaron normas para los comercios y se aprobaron leyes que permiten la compra y venta de casas o carros, antes sujetas a controles estatales.

Pero, añadió el experto, que hay que profundizar las reformas para resolver los problemas económicos de Cuba y realmente elevar la productividad.

Además de préstamos bancarios y de un mercado de mayoristas, Pérez promueve la creación de pequeñas y medianas empresas o cooperativas que negocien directamente con el Estado y que fabriquen botas para los trabajadores, preparen comidas u ofrezcan servicios de transporte, algo que los líderes cubanos prometieron pero no han implementado.

"Estamos en una etapa incipiente... Es un proceso que recién comienza", manifestó Pérez. "El trabajo por cuenta propia (no estatal) genera empleo, pero no hace crecer la economía, vendiendo sandwiches no se hace crecer la economía", manifestó Pérez.

De todos modos, en Las Lajas y en otros pueblos las reformas ya han cambiado la mentalidad de la gente y evitado la partida de muchos jóvenes.

"Es una oportunidad buena", dijo Arelis Contreras, madre de dos adultos jóvenes que dice que ya no teme que sus hijos se vayan porque el pueblo no les ofrece oportunidades.

No van a tener que emigrar para La Habana o para Santiago buscando una mejoría porque va a tenerla aquí.

LA HABANA, 6 (ANSA) - El proceso paulatino de reconciliación entre la Iglesia Católica cubana y el gobierno, tras tensas épocas de enfrentamiento, recibió el impulso del Papa Juan Pablo II, cuando visitó la isla en 1998, y prosigue hasta la actualidad.

"La Iglesia católica en Cuba vive una nueva relación, no sólo con el Estado sino con el pueblo cubano. Esto es posible gracias a un nuevo clima que también nosotros hemos podido respirar en nuestra pastoral", dijo el arzobispo de La Habana, cardenal Jaime Ortega, a la agencia vaticana Fides recientemente.

Tras el clímax que significó la visita del Papa polaco a este país durante la cual ofició misas en las más grandes ciudades del país y tuvo como anfitrión al entonces presidente Fidel Castro, esas relaciones se fortalecieron más rápidamente.

En mayo de 2010 el gobierno cubano comunicó oficialmente que el presidente Raúl Castro se había reunido con el presidente de la Conferencia de Obispos Católicos de Cuba, monseñor Dionisio García y con el cardenal Jaime Ortega.

El tema central, de acuerdo con el anuncio, fue tratar sobre la libertad de presos considerados como "políticos" por los opositores.

Desde entonces tanto el gobierno como la jerarquía nacional católica mantienen un diálogo permanente, y se han referido mutuamente con cortesía.

En ese contexto, las procesiones católicas y otras actividades religiosas públicas se han hecho cotidianas.

La actual peregrinación en celebración de los 400 años transcurridos desde que, según la leyenda, en 1612 tres hombres "buscadores de sal" encontraron en las aguas de la Bahía de Nipe, en el este extremo del país una imagen de madera de la virgen María, ha sido apoyada por las autoridades.

La virgen de la Caridad del Cobre, que se convirtió con el paso del tiempo en la "Patrona de Cuba", ha sido además en la historia cubana un símbolo de patriotismo y nacionalidad y ambas partes coinciden en ese concepto.

En su santuario, en una basílica en la localidad de El Cobre, a minutos de la ciudad de Santiago de Cuba, se exhiben tanto valiosas como humildes donaciones hechas a la virgen por cubanos, desde famosos jugadores de béisbol famosos, hasta intelectuales y artistas.

Una de las ofrendas la colocó el escritor estadounidense Ernest Hemingway, que residió en Cuba por décadas, al ganar el Premio Nóbel de literatura.

Después del triunfo el 1 de enero de 1959 de la revolución que instauró en Cuba un sistema socialista, el nuevo gobierno y el clero, comenzaron un enfrentamiento político.

En ese momento especialmente complicado de esa situación, sacerdotes católicos españoles fueron deportados de Cuba por considerarlos las nuevas autoridades como "aliados y cómplices" de los sectores más ricos del país y del régimen vencido de Fulgencio Batista.

Pero estos episodios espinosos pertenecen a tiempos pasados y remotos, según todo parece indicar.

WASHINGTON, 7 NOV (EFE).- El contratista estadounidense Alan Gross, encarcelado en La Habana, plantea ser canjeado por los cinco agentes cubanos condenados por espionaje en EE.UU., según un rabino que lo visitó recientemente en la isla.

En un mensaje colgado en su blog para sus feligreses, el rabino David Shneyer cuenta que visitó a Gross en La Habana hace algunos días, aunque no detalla la fecha, y habla de la "ira y frustración" del contratista y de que el encarcelamiento le está pasando factura tanto a él como a su familia.

Shneyer revela que, durante su visita de una hora y cuarenta minutos a Gross, éste le dijo que, después de conocer el reciente intercambio del soldado israelí Guilad Shalit por más de 1.000 presos palestinos, "siente que EE.UU. y Cuba podrían hacer lo mismo con él y los cinco cubanos".

Gross, que trabajaba como subcontratista de la Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional (USAID), fue encarcelado hace más de 22 meses acusado de actividades subversivas contra el Estado cubano y en marzo pasado fue condenado a 15 años de prisión.

Bill Richardson, exgobernador de Nuevo México, viajó en septiembre pasado a La Habana en un esfuerzo por lograr algún avance que permita la liberación de Gross, pero ni siquiera pudo reunirse con el contratista, de quien dijo que ha perdido casi 50 kilos y que está "deprimido".

El gobierno que preside Barack Obama, a través del Departamento de Estado, reveló recientemente que hubo una reunión en septiembre con autoridades de la isla acerca de Gross, pero negó haber hecho una oferta para lograr su liberación a cambio de la de alguno de los cinco agentes cubanos condenados por espionaje en EE.UU.

Según versiones de prensa, Estados Unidos habría ofrecido a Cuba a cambio de la liberación de Gross que René González, uno de esos cinco agentes y que fue excarcelado en octubre tras cumplir una condena de 13 años por espionaje, pueda pasar los tres años que le quedan de libertad supervisada en La Habana.

Cuba habría dicho que no, tras exigir también la liberación de otro de los cinco, de acuerdo con esas versiones.

González salió el pasado 7 de octubre de la cárcel de Florida donde cumplió su condena, pero no podrá regresar a Cuba hasta cumplir tres años de libertad supervisada en Estados Unidos, lo que La Habana considera como una nueva "injusticia".

El ha sido el primero de los cinco agentes cubanos de la red "Avispa", desmantelada en 1998, en salir de prisión.

El grupo, también integrado por Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Fernando González y Antonio Guerrero, fue hallado culpable en 2001 de conspirar y operar como agentes extranjeros sin notificar al Gobierno estadounidense.

"Los Cinco", como se les conoce en Cuba, admitieron durante el juicio que eran agentes del Gobierno, pero afirmaron que no espionaban al Ejecutivo estadounidense, sino a "grupos terroristas de exiliados que conspiran" contra su país.

WASHINGTON, 7 NOV 2011 (AFP) - El contratista estadounidense Alan Gross, encarcelado en Cuba desde hace casi dos años, quisiera ser intercambiado por los cinco espías cubanos que fueron detenidos en 1998 en Estados Unidos, según informó un rabino que lo visitó en La Habana.

"Tras enterarse del reciente intercambio de (el soldado israelí) Gilad Shalit por más de 1.000 palestinos encarcelados (Gross) expresó su sentimiento de que Estados Unidos y Cuba podrían hacer lo mismo por él y por los Cinco cubanos", explicó el rabino David Shneyer, en un mensaje difundido entre sus feligreses.

Gross, de fe judía, fue detenido en Cuba en 2009 y condenado a 15 años de cárcel por "actos contra la independencia o la integridad del Estado" cubano.

Con problemas de salud, Gross se encuentra detenido en el complejo médico militar Carlos Finlay en La Habana, y comparte celda con dos cubanos, según explica el rabino en el sitio web de la comunidad.

Gross sigue las fiestas judías en su celda y uno de sus compañeros cubano ayunó con él durante el Yom Kippur, explicó el rabino.

Acompañado de un traductor y en presencia de agentes del ministerio del Interior, Shneyer y Gross conversaron durante una hora y cuarenta minutos.

Los cinco espías cubanos en Estados Unidos son considerados héroes por el régimen castrista, que lleva a cabo una activa campaña internacional para lograr su liberación.

Uno de ellos, René González, ya se encuentra en libertad condicional en Miami (Florida), sin poder abandonar el territorio estadounidense ni poder recibir visitas.

Su intercambio por Gross fue rumoreado en medios anticastristas en Florida, y desmentido por el Departamento de Estado.

MIAMI (EE.UU.), 7 NOV (EFE).- Un cubano residente en EE.UU. del que se sospecha que asesinó a su esposa se suicidó a bordo de una embarcación que había sustraído en Cayo Hueso y en la que al parecer se dirigía a Cuba, informaron hoy medios locales de Florida.

Noel Sosa-Ruiz, de 41 años, era buscado por las autoridades estadounidenses por el asesinato a tiros el pasado 27 de octubre de su esposa, Yodanis Cruz-Rojas, de 29 años y madre de dos niños, señaló el diario The Miami Herald.

El cubano, que había llegado hace cuatro años a Estados Unidos, había dejado una nota antes de robar la embarcación a la familia que le había acogido en Cayo Hueso en la que decía: "Estoy condenado a morir porque asesiné a mi esposa y tengo que huir. Perdónenme", según recogió el rotativo.

Al parecer, Sosa-Ruiz se quitó la vida de un tiro tras quedarse sin gasolina y a la deriva la embarcación en la que viajaba, a unos 32 kilómetros de las costas de Cuba, y ver aproximarse un barco de la Guardia Costera estadounidense.

Los hechos sucedieron el pasado viernes, después de que la tripulación de un avión de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por su sigla en inglés) avistara luces de bengalas disparadas desde una embarcación en problemas.

A continuación, un avión de los guardacostas despegó de Miami y dejó caer en la embarcación a la deriva una bomba de achique, comida y otros materiales.

Sosa-Ruiz utilizó el combustible de la bomba de achique para alimentar el motor de su embarcación, pero no fue suficiente para que alcanzara las costas de Cuba y de nuevo quedó a la deriva.

LA HABANA, 7 NOV (EFE).- Cuba registró en los primeros nueve meses de este año 63 personas muertas por accidentes laborales, según reporta hoy el periódico oficial Trabajadores.

El periódico advirtió entre las causas de los accidentes laborales que no se registran ni controlan adecuadamente los incidentes de trabajo que pueden generar esos hechos y señaló que los planes de capacitación anual son incompletos.

Además, indicó que en los últimos años los organismos cubanos que reportan mayor número de accidentes fatales son la agricultura, la construcción, las industrias azucarera y básica, mientras que las provincias de La Habana y Santiago de Cuba encabezan ese negativo indicador.

Cita a técnicos y autoridades de seguridad y salud del trabajo en La Habana que achacaron a los sindicatos "falta agresividad" para hacer cumplir lo establecido en cada lugar, y que muchas veces la financiación para las inversiones solo aparece cuando el accidente es inminente o ya se produjo.

También apuntó que el 20 % de los centros de La Habana no domina los factores de riesgo a que están sometidos sus trabajadores, así como también que 139 entidades no han elaborado sus programas de prevención -que existe poca jerarquización de la labor de los técnicos de esa materia- y que hay desconocimiento de las necesidades de equipos de protección.

Asimismo, subrayó que en la capital isleña se aprecia una incorrecta planificación para la obtención de esos medios protectores, inestabilidad de esos equipos en el mercado, mala calidad y una negativa variación de precios en muchos de ellos.

Trabajadores señala que la cifra de accidentes mortales de trabajo en Cuba sigue una tendencia decreciente en los últimos años al haber pasado de 151 en el año 2000 a 93 en 2010.

LA HABANA, 7 NOV 2011 (AFP) - El Festival Internacional del Habano, la gran fiesta del humo azul en Cuba, rendirá homenaje en febrero al célebre cantante y compositor Francisco Repilado (Compay Segundo), estrella del Buena Vista Social Club fallecida hace ocho años, informó este lunes la prensa local.

"Entre los eventos que se le dedicarán en Cuba en 2012 se encuentran el XIV Festival del Habano", señaló el diario oficial Granma, al anunciar el inicio de una jornada de homenaje, dentro y fuera de la isla, al autor del "Chan Chan", con motivo de los 104 años que hubiese cumplido el próximo 18 de noviembre.

Organizado por la compañía cubano-española Habanos S.A., el festival conmemorará entre el 27 de febrero y el 2 de marzo "el 520 aniversario del descubrimiento del tabaco en Cuba por los europeos", y estará dedicado además a las marcas Cohíba y Romeo y Julieta, dijo la empresa en su página habanos.com.

La jornada, que comenzó el domingo con un concierto de la agrupación que lleva el nombre del músico, en el Museo Nacional de Bellas Artes en La Habana, incluye un recital del grupo en Francia, junto con la Orquesta Sinfónica de Ruán (norte), y un coloquio en mayo en La Habana sobre su vida y obra.

A Compay, fallecido a los 96 años en julio de 2003, después de pasear la música cubana por el mundo, también se consagrará en mayo la decimosexta Feria Internacional del Disco en Cuba (Cubadisco-2011), según sus organizadores.

Locuaz y festivo, de voz ronca y fácil sonrisa, fumador empedernido de puros y bebedor de ron añejo, Repilado conquistó la fama internacional con el proyecto musical Buena Vista Social Club, creado en 1996 por el cubano Juan de Marcos y el guitarrista estadounidense Ry Cooder y convertido en el más importante de la música popular cubana en los últimos 50 años.

Cuba erigió en 2008 un monumento funerario en memoria del carismático músico, en su natal Santiago de Cuba -870 Km. al sureste de La Habana-, y un año después diseñó una ruta que permite a los turistas recorrer los principales lugares que inmortalizó en su antológica canción "Chan Chan".

SANTIAGO, 7 NOV (NOTIMEX).- El cantautor cubano Pablo Milanés agradeció la edición de un disco tributo en Chile, el cual será presentado el sábado próximo en Santiago por el grupo de jazz fusión Dharmas, informó hoy el diario El Mercurio.

En declaraciones al periódico chileno, Milanés dijo que, 'con mucha honestidad, me parece que es el disco más hermoso que se ha hecho, musical e instrumentalmente, sobre mi obra, y eso que hay mucha música mía en otros géneros, como salsa y bolero.

'Es lo más hermoso que se me ha hecho y lo escucho a cada rato', reveló el cantautor.

La banda Dharmas, que grabó el disco 'Eternamente Pablo', está integrada por los músicos chilenos Jorge Campos (ex integrante del grupo Congreso) y Cristián Crisosto (ex Fulano), además de los cubanos Rolando

Luna, Eugenio Arango y Oscarito Valdés.

El disco, dijo Milanés, 'tiene una tendencia al jazz extraordinaria y, desde mi nacimiento como músico, he tenido siempre una inclinación hacia el jazz'.

Las versiones de sus temas, agregó el cubano, 'son maravillosas, de una delicadeza y un respeto enormes. No perdieron el carácter, la esencia'.

El disco tributo a Milanés contiene, entre otros temas, 'La soledad', 'De niña', 'Aquellos juegos' y dos temas relacionados con Chile: 'Salvador Allende en su combate' y 'Yo pisaré las calles nuevamente'.

MÉXICO, 7 NOV. (NOTIMEX).- La Orquesta Buena Vista Social Club declaró sentirse como en casa tras regresar a la capital mexicana en donde ofrecerá una presentación este martes en la Plaza de Toros México, que vibrará al ritmo sonoro cubano.

En conferencia de prensa, la cantante Omara Portuondo señaló que durante el "show" el conjunto tocará un repertorio de boleros, danzón, cha cha cha y temas clásicos que conforman su trayectoria.

Respecto a las nuevas generaciones de músicos, la cantante dijo que "la juventud siempre debe de tener su espacio, existe por ejemplo el reggaetón con el que los jóvenes se identifican, pero lo nuestro es la música tradicional".

Carlos Calunga, vocalista del grupo perteneciente a la nueva generación de la orquesta, explicó que en esta ocasión interpretará temas como "Dos gardenias", "El cuarto de Tula", "Candela" y "Chan chan", entre otros.

Además, el congalista, Angel Terry, contó que en Cuba hay muchas orquestas y que cada una de ellas tiene su toque personal, pero "la magia principal de la nuestra es que le tiene respeto a nuestras raíces. Nunca nos hemos dejado influir por ninguna otra corriente".

Por su parte, Luis Guajiro, trompetista, explicó que quieren mantener su música sin la contaminación de otros géneros: "Queremos que las nuevas generaciones escuchen nuestra propuesta limpia, tal y como es, que suene la música de nuestros orígenes".

La reconocida orquesta cubana que ha viajado por todo el mundo, comentó que el público latinoamericano siente la música y la hace vibrar; mientras que el europeo sólo la disfruta. "Latinoamérica es como estar en casa, el sabor que tiene es inigualable", afirmó Terry.

Como ejemplo de una gran artista, Portuondo añadió que la gente que se queda en casa y se siente vieja está equivocada, "mientras haya alegría, hay vida, yo me siento feliz y sigo enamorada de la vida. Yo soy más joven que todos ustedes".

Asimismo, el conjunto aseguró que siempre se ha mostrado abierto a colaborar con otros artistas, ya que cada miembro tiene distintas preferencias musicales.

En ese sentido, Calunga confesó que a él le gustan las rancheras, por lo que interpretó un fragmento del tema "El rey", de José Alfredo Jiménez.

De esta manera, Buena Vista Social Club invadirá mañana con los ritmos cubanos la Monumental Plaza de Toros México, para posteriormente continuar con su espectáculo en La Habana, Cuba, y por el Viejo Continente.

LA HABANA, 7 NOV (XINHUA) -- La Casa Guayasamín, en el centro histórico de La Habana abrió hoy una exposición que permanecerá a la vista del público hasta el próximo día 22 titulada War (Guerra), del fotógrafo y pintor argentino Pablo Bobbio y de una veintena de escritores de Latinoamérica y Europa.

El proyecto, que proseguirá después su itinerario intercontinental por Ecuador, Chile, España, Italia, Francia y Suecia, propone múltiples miradas desde la fotografía y la poesía a la guerra y sus males.

En la exposición, las instantáneas de Bobbio aparecen acompañadas por poemas de autores cubanos, argentinos, así como de Chile, Costa Rica, Ecuador, México, Perú, Uruguay, Venezuela y España.

A decir de los participantes, War es una iniciativa mucho más amplia, que convoca a unos 60 intelectuales de 18 países.

Para ellos, lo más importante es su unión artística, ajena a todo afán de lucro, y la preocupación colectiva por un tema de tanta actualidad como lo es el de la guerra.

A pesar de que los creadores participantes no pretenden tomar partido sobre este fenómeno, sólo señalarlo, el escritor argentino Ernesto Mallo opina en el prólogo de la muestra que toda conflagración es injusta.

Antes de las masacres debe hacerse creer al pueblo que el fin justifica los medios y alimentar su odio, como lo hizo la propaganda subsiguiente a la tragedia de las Torres Gemelas, afirma Mallo.

El día 18, Bobbio participará en una lectura de poesía en La Habana junto a los cubanos Pablo Armando Fernández, César López, Lina de Feria, Alex Pausides y la también artista de la plástica Ileana Mulet, quien participa en War con los versos Kiss me, siglo veintiuno (Bésame, siglo XXI).

Mulet es la coordinadora de la exposición en Cuba, tercera estación del proyecto, luego de su estreno en Argentina y Estados Unidos.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

MANAGUA, NOV 7 (REUTERS) - El presidente izquierdista de Nicaragua, Daniel Ortega, un ex líder rebelde y enemigo de Estados Unidos durante la Guerra Fría, obtuvo la reelección por una aplastante mayoría montado en una elevada popularidad construida en programas para aliviar la pobreza.

El ex guerrillero marxista consiguió un 62.6 por ciento de los sufragios, según un conteo basado en una muestra tomada de casi el 40 por ciento del total de mesas de votación, dijo el lunes el Consejo Supremo Electoral (CSE) de Nicaragua.

Se esperaba para el mediodía un informe actualizado de conteo de votos.

Ortega, que hasta la mañana del lunes no había salido a hacer declaraciones, gobernará por otro periodo de cinco años, ahora apoyado en una Asamblea Nacional (Congreso) donde su partido, el Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN) tendría mayoría.

"Hoy el pueblo nicaragüense está reconociendo esos valores del buen Gobierno, está respaldando esos valores y está diciendo categóricamente: queremos vivir en paz, queremos seguir prosperando", dijo Rosario Murillo, esposa de Ortega, quien ejerce una fuerte influencia en el Gobierno.

En segundo lugar en los conteos, con un 30.8 por ciento de votos, se ubicaba el empresario y locutor radial Fabio Gadea, cuyo equipo dijo que no reconocería el triunfo del rival hasta que se contabilicen todos los sufragios.

"Tenemos que contar hasta el último voto. Hasta que no tengamos las actas de escrutinio no vamos a reconocer ningún resultado", dijo Eliseo Núñez, jefe de la campaña de Gadea en una conferencia de prensa.

PESO DE CHAVEZ

Los programas sociales de Ortega han sido financiados con una cooperación generosa de su aliado Hugo Chávez, presidente de Venezuela, que le permitieron entregar miles de viviendas, vacas y cerdas preñadas o gallinas, algo que significó mucho para amplias franjas de población de bajos recursos en una de las naciones más pobres de América.

Los mandatarios de Cuba, Raúl Castro, y Venezuela lo felicitaron por su "contundente triunfo" y se comprometieron a seguir forjando las relaciones bilaterales.

Miles de personas festejaron hasta la madrugada en las calles de Managua la victoria del líder sandinista.

"Yo creo que la gente está convencida que votó por los programas sociales, que votó por el futuro, por los pobres (...) y ahora a seguir profundizando la revolución, los programas, todo lo bueno que ha hecho Ortega", dijo Silvia Calderón, una abogada de 54 años, durante los festejos.

Tras el derrocamiento de la dictadura de Anastasio Somoza a manos del FSLN, Ortega gobernó por primera vez en la década de 1980 acosado por la "contra", que intentaba derrocarlo con el apoyo de Estados Unidos. En el 2007 regresó al poder tras 16 años de gobiernos derechistas.

PROCESO CUESTIONADO

Los comicios se celebraron en medio de cuestionamientos a la legitimidad de la candidatura de Ortega, que logró postularse apoyado en un controversial fallo de la Corte de Justicia que en el 2009 declaró inaplicable una prohibición constitucional que impide la reelección consecutiva.

"¿Cómo puede Ortega autollamarse revolucionario cuando es un dictador?", se preguntó Roberto Betancourt, propietario de una pequeña finca con ganado a las afueras de Managua.

"No tiene principios, está siguiendo los mismos pasos que Somoza", agregó.

Líderes del Partido Liberal Independiente (PLI), que postuló a Gadea, denunciaron una serie de irregularidades en la jornada, mientras que una estación radial propiedad del candidato denunció un supuesto fraude electoral.

Los opositores se quejaron de que hubo un cierre anticipado en mesas de votación, cruce de boletas que no se usaron por parte de sandinistas y retraso en la entrega de credenciales a simpatizantes derechistas para que pudieran sufragar.

Mientras tanto, observadores de la Organización de Estados Americanos (OEA) y de la Unión Europea dijeron que a varios integrantes de sus misiones se les impidió ingresar a varios centros de votación, lo que evitó que se formaran un criterio claro de la jornada.

"Este es un caso que no nos había sucedido hasta ahora y que lo consideramos preocupante", dijo el jefe de los observadores de la OEA, Dante Caputo, en rueda de prensa.

En las elecciones municipales celebradas en el 2008, la oposición denunció un supuesto fraude para favorecer a candidatos sandinistas, que ahora gobiernan la mayoría de las 153 alcaldías en el país.

CIUDAD DE GUATEMALA, NOV 7 (REUTERS) - El militar retirado derechista Otto Pérez Molina ganó las elecciones presidenciales del domingo en Guatemala y prometió dedicar la mayor parte de su tiempo a solucionar los problemas de seguridad en el país, azotado por la creciente violencia y la extendida pobreza.

El militar, del Partido Patriota (PP), triunfó con un 53.9 por ciento de los votos tras la contabilización de casi el 100 por ciento de las mesas, según el Tribunal Supremo Electoral (TSE). Para algunos analistas su llegada al poder podría implicar un viraje del país hacia la derecha.

Su rival, el diputado centrista Manuel Baldizón -candidato del Partido Libertad Democrático Renovada (Líder)- obtuvo un 46.10 por ciento en los comicios, que debieron ir a una segunda vuelta.

"Desde el primer día los guatemaltecos se van a dar cuenta que tienen un presidente comprometido a defender la vida y la seguridad (...) Un presidente que le va a dedicar el 60, 65 por ciento de su tiempo a temas de seguridad", dijo el mandatario electo, de 60 años.

En las calles de Ciudad de Guatemala, sus partidarios, ondeando banderas anaranjadas del PP, se agruparon y celebraron el triunfo.

Pérez Molina, quien en el 2007 perdió en segunda ronda con el actual mandatario centroizquierdista Álvaro Colom, capitalizó el descontento de una población harta de la rampante delincuencia, que coloca a Guatemala como uno de los países de América con la mayor tasa de homicidios, con 41 casos cada 100,000 habitantes.

El general retirado, un hombre alto, canoso y serio, quiere fortalecer el Ejército con 2,500 nuevos efectivos y a las fuerzas civiles con 10,000 hombres, a fin de combatir la delincuencia agravada con la creciente presencia de sangrientos cárteles del narcotráfico mexicano como los Zetas.

Tanto Pérez Molina como Baldizón ofrecieron impulsar el gasto en seguridad, pero el militar prometió "mano dura" contra el crimen, según su eslogan de campaña.

"No voy a descansar hasta lograr los objetivos que nos hemos propuesto. Y no voy a defraudar a los guatemaltecos (...), voy a trabajar incansablemente para lograr una Guatemala más justa (...) que progrese económicamente, para lograr una Guatemala en la cual todos nos podemos sentir orgullosos", dijo.

Pero, su figura despierta temores en amplios sectores de la población, sobre todo el indígena, que lo vinculan con las más horribles masacres atribuidas al Ejército a inicios de la década de 1980, la época más cruenta de la guerra civil de 36 años que dejó cerca de 250,000 muertos.

El triunfo de Pérez Molina "podría tomarse como un paso al pasado, retrocediendo a lo que vivió Guatemala hace mucho tiempo", dijo Josué Samayoa, de 23 años, quien trabaja para una empresa de auditoría.

Pérez Molina ha negado su participación en las masacres, ocurridas en su mayoría en la provincia de El Quiché, y prefiere destacar su papel en los acuerdos de paz que llevaron al fin de la guerra, en 1996.

El ha dicho que es necesario defender el territorio guatemalteco de peligrosas bandas como los Zetas.

Muchos de los que perdieron familiares durante la guerra civil apoyaron a Baldizón, de 41 años y ex miembro de la gobernante Unión Nacional de la Esperanza (UNE), quien también prometió fortalecer a la policía para luchar contra el crimen y está a favor de la pena de muerte.

Otra preocupación central de los guatemaltecos es la economía, en un país donde más de la mitad de la población vive debajo de la línea de pobreza.

"Quiero que la seguridad y la pobreza mejoren. Que nos ofrezcan trabajo y seguridad", dijo Carlos Hernández, un mecánico de 54 años.

CARACAS, NOV 6 (REUTERS) - El presidente Hugo Chávez acusó el domingo a sus potenciales rivales para los comicios del 2012 de querer dismantlar los planes asistenciales del Gobierno y expulsar a miles de cubanos que trabajan por la "revolución socialista" en las zonas más pobres de Venezuela.

Un Chávez pletórico, que en la víspera quiso mostrar ante las cámaras su mejoría física corriendo con un grupo de cadetes, también anunció que quiere organizar una cumbre de líderes que cómo él han enfrentado el cáncer.

La reiterada acusación del mandatario sobre el fin de la ayuda a los barrios busca generar temor entre los votantes indecisos, consciente de que las llamadas "Misiones Bolivarianas" -que abarcan desde salud y educación gratuitas a programas de alimentos subsidiados- son uno de los pilares de su popularidad.

De hecho, la mayoría de los líderes que concurrirán a las primarias de la oposición el próximo febrero han prometido mantener y mejorar los programas sociales de Chávez, cuya efectividad ha decaído en los últimos años entre acusaciones de despilfarro y escándalos de corrupción.

"Eso es mentira, que la burguesía va continuar las misiones si gana", dijo Chávez, utilizando su habitual retórica de "lucha de clases" para identificar a todos sus adversarios como representantes de la rica élite del país petrolero.

"Las destruirán, echarán a todos los cubanos y privatizarían la salud de nuevo", aseveró en un contacto telefónico con el canal estatal el domingo.

Miles de médicos cubanos trabajan en la "Misión Barrio Adentro", uno de los programas bandera del Gobierno de Chávez para brindar atención de salud gratuita en suburbios metropolitanos pobres y zonas rurales remotas.

Actualmente, más de 40.000 cubanos colaboran con el Gobierno de Chávez, desde entrenadores deportivos a consejeros militares y analistas de inteligencia.

La oposición lleva años clamando contra la creciente alianza con los hermanos Castro y suelen acusar al presidente de regalar la riqueza del país a sus amigos cubanos.

Aunque después de ocho años el impacto de Barrio Adentro se ha ido desvaneciendo, con clínicas vacías, falta de insumos e instalaciones en mal estado, el programa sigue siendo valorado muy positivamente por la mayoría pobre del país.

NI QUE FUERA UN LOCO

"Las misiones pertenecen al pueblo. Yo no estoy de acuerdo con esa forma de hacer política: de meterle cuentos a la gente, presionarla, chantajearla, meterle terrorismo psicológico", dijo esta semana el líder opositor Henrique Capriles Radonski, criticando las acusaciones del presidente.

"¡Ni que yo fuera loco!", relató Capriles que responde a los que le preguntan en la calle si va a eliminar las misiones.

Los candidatos como Capriles, que competirán en unas inéditas elecciones primarias para liderar a una oposición unida contra Chávez, han buscado alejar su discurso de la controvertida figura presidencial debido a su agresiva retórica, su estado de salud y su carisma entre los pobres.

Mientras tanto Chávez, a pesar de que todavía se recupera de una operación de cáncer y varios ciclos de quimioterapia, está endureciendo su discurso contra los que llama "lacayos del imperio estadounidense" ante el creciente protagonismo de varios líderes opositores.

"Nos odian y por eso nos atacan", dijo el gobernante de 57 años, que sigue sacando rédito político de sus raíces rurales, su infancia humilde y su controvertida carrera militar.

La popularidad de Chávez ha repuntado unos 10 puntos hasta cerca del 60 por ciento, según varias encuestas, desde que le extirparan un tumor canceroso en La Habana en junio.

Sin embargo, los sondeos también muestran un reñido panorama en la intención de voto, con un tercio de los electores inclinados por Chávez, otro tercio por sus adversarios y el resto, todavía indecisos.

Si ganan los opositores, dijo el gobernante, "condenarían a la mayoría del país al ostracismo, a la exclusión, al vivir muriendo (...), el país entraría en una gran convulsión (y) se volvería ingobernable".

El presidente se ha declarado plenamente "curado" de su tumor, aunque la mayoría de los médicos asegura que deben pasar años antes de afirmar que un paciente de cáncer está fuera de riesgo.

La presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, ganó en el 2010 las elecciones tras recibir quimioterapia, mientras que al paraguayo Fernando Lugo se le diagnosticó el año pasado un linfoma que dijo empezó a remitir cuatro meses después.

Recientemente, el ex mandatario brasileño Luiz Inacio Lula da Silva comenzó quimioterapia por un cáncer de garganta.

"No habrá cáncer ni fuerza que nos detenga", aseguró al explicar que la idea de la "cumbre del cáncer" provino de su amigo Lula.

LA PAZ, 7 NOV (XINHUA) -- El Desarrollo Humano del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) reveló hoy un incremento en la última década del 30 al 36 por ciento de la clase media en Bolivia.

Para la investigadora sobre Desarrollo Humano del PNUD, Daniela Sánchez, esta subida es destacable porque es parte del mejoramiento de la calidad de vida de los bolivianos.

Según la funcionaria, se está contabilizando en un promedio de un millón de personas que ingresaron a la clase media.

"Las vías de movilidad social en el país son la educación, migración y los emprendimientos", afirmó en entrevista con medios estatales la experta en Desarrollo Humano.

Según el estudio del PNUD, la clase media boliviana alcanza a 3,6 millones de personas, un 63 por ciento de la cual forma parte una "clase media vulnerable" porque se trata de núcleos con sus necesidades básicas como la educación y salud, cubiertas, pero en riesgo de volver a la línea de pobreza.

"La clase media boliviana es heterogénea y multicultural, además de ser en su mayoría urbana, porque ocho de cada 10 bolivianos viven en las principales ciudades del país, lo que refleja que la población boliviana está concentrada más en las áreas urbanas", afirmó Sánchez.

El informe también señala que cuatro de cada 10 bolivianos son de origen indígena y seis de cada 10 estarían insertos en sectores como el comercio.

Según datos oficiales del PNUD, Bolivia subió tres puntos en el Índice de Desarrollo Humano de 0,660 a 0,663 entre 2010 y 2011, con lo que se mantiene en el grupo de países con desarrollo medio. Bolivia ocupa el puesto 108 de 187 países evaluados por el Índice de Desarrollo Humano (IDH).

MEJORA CALIDAD DE VIDA

El gobierno boliviano efectuó a su vez un informe que señala que en los últimos años Bolivia mejoró su calidad de vida con base en un crecimiento sostenido del Producto Interno Bruto (PIB), el incremento de los depósitos bancarios, récords de las exportaciones y menor desempleo.

A esos indicadores positivos, se añade la acumulación de reservas internacionales que superan los 10.000 millones de dólares. Estos datos figuran en la Memoria de la Economía Boliviana y el Dossier Fiscal 2010, que revelan una mejoría en la calidad de vida de los bolivianos respecto a años anteriores.

En los últimos cinco años Bolivia se consolidó como el país más exitoso de la región en mejorar la calidad de vida de los bolivianos, sustentadas en indicadores económicos récords, según el gobierno del presidente Evo Morales.

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Luis Arce, explicó que los indicadores macroeconómicos han sido superados de lejos respecto a los gobierno neoliberales, lo que demuestra un crecimiento sostenido en la calidad de vida de los bolivianos.

Según el ministro, el aumento del consumo de servicios básicos es otro indicador importante que refleja mejores condiciones de vida.

LIMA, 7 NOV (XINHUA) -- La apertura del mercado chino a las exportaciones peruanas, promovida por el Tratado de Libre Comercio (TLC), es muy provechosa para Perú, que se perfila en el primer socio latinoamericano del gigante asiático, dijo el director de Asia y Oceanía de la cancillería, Raúl Eduardo Bresani.

"El TLC ha puesto en la balanza los intereses de ambos países y esto va a permitir un crecimiento mucho mayor de los productos" de ambos países", subrayó Bresani en una entrevista con XINHUA.

Después de 18 meses de vigencia del TLC, el intercambio comercial entre ambas naciones superó los 10.000 millones de dólares, de los cuales 5. 425.9 millones de dólares correspondieron a Perú y los restantes 5. 119.8 millones resultaron favorable para China.

Según Bresani, Perú y China negocian códigos agropecuarios para lograr el ingreso de otros productos además de los cítricos, la palta -aguacate- y otros que son importantes para el Perú.

"De hecho, en estos momentos las relaciones son muy provechosas porque el Perú se está convirtiendo en el primer socio de China en América Latina y seguirá creciendo", dijo.

Con la suscripción y entrada en vigencia del TLC, el intercambio comercial abarca la exportación de materias primas y otros productos con valor agregado.

Según Bresani, al comercio se han añadido inversiones, transferencias de tecnología y da valor agregado "a nuestros productos, en el plano educativo y en la cooperación".

"Esto es un panorama muy importante y creciente para las relaciones entre ambos países bajo el compromiso de Perú de respetar el principio de una sola China", subrayó.

El embajador de China en Perú, Zhao Wuyi, resaltó que en 1971, cuando se restablecieron las relaciones diplomáticas entre ambas naciones el intercambio comercial apenas oscilaba en los 19.3 millones de dólares.

"Para el 2010 el comercio se ha multiplicado más de 500 veces en estos últimos cuarenta años. Todo ello demuestra que las relaciones bilaterales entre China y Perú han entrado en una nueva etapa de desarrollo y encuentra en el mejor momento de su historia", explicó.

De acuerdo al embajador, la práctica se encargará de comprobar que la cooperación amistosa en materia política, económica, comercial, cultural y humano, tendrá más éxitos en el futuro.

"China otorga gran importancia a la expansión de sus vínculos amistosos con el Perú. Actualmente con el nuevo gobierno del presidente Ollanta Humala hemos obtenido muchos avances en materia de contactos políticos y cooperaciones prácticas", anotó. El diplomático destacó que como parte de las buenas relaciones existentes entre los dos países, la próxima semana, Humala se reunirá con su colega chino, Hu Jintao, en el marco de la cumbre APEC, en Hawai, Estados Unidos.

A su vez, el investigador del Instituto de Estudios Internacionales (IDEI), Luis García Corrochano, aseguró que las relaciones entre ambas naciones pasan por su mejor etapa en momentos en que Perú diversifica su política exterior.

"Con China, Perú tuvo la oportunidad de diversificarse y explorar nuevos mercados y no depender de los mercados tradicionales como Estados Unidos y de la Unión Europea", destacó.

García precisó que el comercio con oriente y con Asia Pacífico es predominante para los exportadores porque Estados Unidos y aún Europa dejaron de ser los principales destinos de las exportaciones peruanas.

Perú busca hoy día el acceso de productos agroindustriales como el café y el cacao en el mercado chino, mientras que china aumenta sus inversiones en sectores mineros y petroleros, entre otras áreas productivas.

Las inversiones de empresas chinas en Perú superan los 1. 200 millones de dólares y se espera que en los próximos cinco años estas inversiones superen los 10.000 millones.

"El Perú lo ha entendido y China también ha comprendido muy bien que tenemos un destino común en Asia Pacífico unidos desde tiempos atrás por culturas milenarias", puntualizó.

"Indudablemente, en la medida en que China asuma el liderazgo internacional que le corresponde en el siglo XXI encontrará en Perú un firme aliado para lograr las metas comunes que ambos comparten", puntualizó.

Las raíces de los vínculos chino-peruanos se extienden hasta el siglo XVI, en plena colonia, cuando las autoridades coloniales españolas importaban sedas, telas, perfumes y otros productos exóticos de gran demanda en esa época.

En los siglos siguientes, el tráfico de trabajadores agrícolas y la emigración masiva de ciudadanos chinos al Perú fueron las semillas para que actualmente exista una sólida comunidad china en este país.

Las relaciones diplomáticas y comerciales entre ambas naciones se reanudaron el dos de noviembre de 1971 y desde entonces, estos vínculos se han desarrollado sin tregua en todas las facetas.

Después de Cuba y Chile, Perú se convirtió en el tercer país en establecer relaciones diplomáticas con China, antes de que la nación asiática retornara al seno de las Naciones Unidas (ONU).

SAN FRANCISCO (AP) _ La revolución será una marca registrada y estampada en camisetas si una cantidad creciente de empresarios tiene éxito en sus intentos de obtener ganancias de los manifestantes del movimiento Ocupemos Wall Street.

Comenzaron a aparecer algunas camisetas varios días después del inicio de la primera protesta, el 17 de septiembre, con una marcha a través de las calles del sur de Manhattan.

Ahora, camisetas, tazas para café y otras mercancías adornadas con sitios donde se realizan las protestas anticapitalistas y con frases de lucha están siendo ofrecidas por Internet y en los campamentos de los manifestantes que han surgido a lo largo y ancho del país.

Varios vendedores de mercancías, diseñadores de ropa y otros están haciendo planes para comercializar una variedad amplia de artículos por una amplia variedad de razones, aun cuando algunos manifestantes condenan abiertamente los planes de negocio, ya que, dicen, van en contra de los objetivos de las protestas.

En semanas recientes, la Oficina de Patentes y Marca Registrada de Estados Unidos (USPTO, por sus siglas en inglés) ha recibido un torrente de solicitudes de comerciantes emprendedores, abogados y otros particulares que buscan obtener los derechos comerciales exclusivos de frases como "Somos el 99%", "Occupy" (Ocupemos) y "Occupy DC 2012".

Los organizadores de la protesta apostados en el Parque Zuccotti de Manhattan llegaron incluso a solicitar una marca registrada de "Occupy Wall Street" (Ocupemos Wall Street) después de que se presentaron en la USPTO varias solicitudes diferentes relacionadas con las manifestaciones.

Wylie Stecklow, un abogado que representa a los manifestantes, dijo que la solicitud presentada el 24 de octubre se realizó para evitar que se aprovechen de un movimiento que muchos dicen es una protesta contra la avaricia corporativa.

"Quisiera asegurar que esto no es por razones comerciales", señaló Stecklow. "La marca registrada puede ser utilizada para propósitos no comerciales", agregó.

La solicitud de Stecklow fue una de tres presentadas a la oficina de patentes buscando el otorgamiento de marca registrada para "Occupy Wall Street" u "Occupy Wall St."

Vince Ferraro, un empresario en pequeño con base en Arizona, solicitó registrar la marca "Occupy Wall Street" unas horas después que Stecklow. Ferraro rechazó comentar sus planes si gana el registro.

"Si prevalezo", comentó, "creo que existen oportunidades en mercado no relacionadas directamente al movimiento".

EL CAIRO, 7 NOV (EFE).- El ministro de Asuntos Exteriores sirio, Walid al Mualem, ha enviado una carta a varios países y organizaciones en protesta por la postura de Estados Unidos, que desaconsejó a los rebeldes sirios entregarse para gozar de la amnistía anunciada por Damasco.

Según informó hoy la agencia oficial de noticias Sana, el gobierno sirio dirigió una misiva a los ministros de Asuntos Exteriores de Rusia, China, India, Sudáfrica y Brasil, países que no han condenado la represión del régimen de Bachar al Asad frente a las protestas que estallaron en marzo pasado.

Mientras que China y Rusia han ejercido su veto en el Consejo de Seguridad de la ONU para impedir la condena de la represión en Siria, los otros tres países son miembros no permanentes del Consejo y han

visitado Siria en alguna ocasión en calidad de "mediadores" y sin criticar al régimen, que considera que cuenta con el apoyo de todos ellos.

El mencionado documento también fue remitido a la secretaría general de la Liga Árabe, así como a la secretaría general y a la presidencia del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas.

En la carta, Al Mualem mostró su sorpresa por las declaraciones de la portavoz del Departamento de Estado de EEUU, Victoria Nuland, que el pasado domingo señaló que "no recomendaría a nadie que se entregara a las autoridades del régimen en ese momento".

El pasado viernes, el Ejecutivo sirio ofreció una amnistía inmediata a los opositores al régimen que se hayan levantado en armas pero no tengan delitos de sangre y un día más tarde indultó a 553 detenidos por participar en las protestas.

El titular de Asuntos Exteriores sirio consideró que Estados Unidos está contribuyendo así a la sedición en Siria después de que Damasco haya dado "un paso importante para detener la violencia llamando a los hombres armados a que abandonen las armas y sean liberados en breve".

En línea con el presidente Al Asad, que ayer destacó "la posición del pueblo sirio en contra del terrorismo y la injerencia extranjera", Al Mualem apuntó que Estados Unidos está apoyando a los "grupos terroristas" que operan en el país, en alusión a los opositores.

Asimismo, acusó a Estados Unidos de querer obstruir la hoja de ruta de la Liga Árabe, que fue aceptada el pasado miércoles por las autoridades sirias para poner fin a la crisis y que incluye el fin de la violencia y la liberación de los detenidos durante las protestas.

"El Gobierno sirio ha reaccionado positivamente a la iniciativa de la Liga Árabe y está esforzándose por implantarla", aseguró Al Mualem en la carta.

Los últimos gestos de Al Asad no han evitado, sin embargo, que la violencia continúe en Siria, donde ayer los grupos opositores denunciaron la muerte de una veintena de personas a manos de las fuerzas del orden, que se suman a los 3.000 fallecidos contabilizados por las Naciones Unidas desde el inicio de las protestas.

MADRID, 7 NOV (NOTIMEX).- El presidente iraní, Mahmud Ahmadineyad, aseguró hoy que Estados Unidos e Israel buscan apoyo internacional para lanzar un ataque contra Irán por su programa nuclear, pero advirtió que Teherán de ninguna manera permitirá una agresión.

En una entrevista al diario egipcio Al-Akhbar, Ahmadineyad indicó que Estados Unidos e Israel quieren atacar a Irán para suprimir la creciente influencia de la república islámica, pero buscan apoyo porque son incapaces de emprender un ataque al país por sí solos.

'Irán está incrementando y desarrollando sus capacidades, por lo que estamos en condiciones de competir en el mundo. Ahora Israel y Occidente, particularmente Estados Unidos, temen a las capacidades y papel de Irán', dijo.

'Por ello están tratando de reunir apoyo internacional para una operación militar. Pero los arrogantes deben saber que Irán no les permitirá tomar ninguna acción contra el país', insistió en su entrevista, retomada por la agencia iraní de noticias FARS.

La entrevista fue publicada por el rotativo egipcio un día antes de que la Agencia Internacional de Energía Atómica (AIEA) publique un informe sobre el programa nuclear iraní.

De acuerdo con fuentes occidentales, la AIEA dará a conocer informaciones que apoyan las sospechas de que el gobierno iraní sigue con el desarrollo de su programa nuclear, que según Teherán está destinado únicamente a fines civiles.

Según el diario The Washington Post, que cita a fuentes diplomáticas y expertos nucleares que han tenido acceso al reporte de la AIEA, Irán cuenta con la ayuda de científicos extranjeros para dar los últimos pasos necesarios para construir armas nucleares.

El rotativo considera que el informe de la AIEA pone de manifiesto que el programa nuclear iraní es mucho más ambicioso, organizado y exitoso de lo que se sospechaba hasta ahora.

El canciller iraní, Ali Akbar Salehi, así como el ayatolá Ahmad Jatami, han exhortado al director general de la AIEA, el japonés Yukiya Amano, a 'no trabajar bajo la influencia de las grandes potencias, sino mantenerse independiente'.

Jatami, miembro de la Asamblea de Expertos religiosos de Irán y uno de los clérigos ultraconservadores más radicales y beligerantes del régimen chiita de la república islámica, advirtió a Amano de la 'gravedad' de publicar 'documentos inventados' contra Irán.

En una intervención en el campus de la Universidad de Teherán, la principal tribuna política del país, con motivo de la fiesta musulmana del sacrificio del cordero, Jatami pidió al jefe de la AIEA no perder su prestigio con documentos falsos dictados por Estados Unidos.

El ministro iraní de Asuntos Exteriores culpó la víspera a la AIEA de inventar acusaciones contra Irán en el informe sobre su programa nuclear, que presentará mañana martes, dado que 'carece de autenticidad y

credibilidad técnica'.

EL CAIRO, 7 NOV (DPA) - El gobierno de Irán se declaró hoy dispuesto a dialogar con representantes de Arabia Saudí y revitalizar las relaciones, dañadas tras el supuesto complot iraní ideado contra el embajador saudí en Estados Unidos.

Las declaraciones fueron hechas por el propio presidente iraní, Mahumd Ahmadineyad, en entrevista con el periódico egipcio "Al Akhbar".

Según el mandatario, Estados Unidos, al revelar el supuesto plan iraní en contra de un diplomático saudí se proponía generar un distanciamiento entre Teherán y Riad.

"Estados Unidos tiene miedo de que existan lazos de amistad entre nosotros y los saudíes", comentó Ahmadineyad, al tiempo que calificó el supuesto complot de "mentira". Irán, yendo en contra de las aseveraciones estadounidenses, niega haber estado involucrado en el presunto complot, que según las informaciones se iba a llevar a cabo en Washington con colaboración de un cártel de drogas latinoamericano.

Ahmedineyad acusó además al gobierno de Estados Unidos de planear ataques en contra de su país.

En los últimos días volvieron a circular declaraciones que advierten de los efectos que podría tener un ataque militar a Irán.

Israel sostiene que Irán desarrolla armas nucleares bajo el pretexto de fomentar el desarrollo de un programa nuclear con fines civiles.

MOSCU Y EL CAIRO, 7 (ANSA) - Rusia reclamó hoy evitar cualquier hipótesis de ataque militar contra Irán, ya que esa decisión tendrá "consecuencias imprevisibles", mientras el gobierno de la República Islámica volvió a acusar a Israel y Estados Unidos de intentar debilitar su posición en la región.

El canciller ruso, Serguei Lavrov, dijo en declaraciones reportadas por la agencia ITAR-TASS que un ataque contra Irán será "un error muy grave con consecuencias imprevisibles".

"No puede haber una solución militar al problema nuclear iraní, como tampoco para los otros problemas del mundo contemporáneo", destacó el ministro al término de un encuentro con el canciller irlandés, Eamon Gilmore.

Un ataque militar "no hace más que multiplicar el número de víctimas y el sufrimiento humano", subrayó Lavrov, y añadió que "todos los conflictos deben ser resueltos exclusivamente a través de los medios aprobados por la comunidad internacional en el ámbito de la carta de Naciones Unidas".

La reacción de Rusia se produjo tras la consolidación de una hipótesis de ataque militar contra Irán para detener el desarrollo de sus planes nucleares, un día después de que Francia alertara sobre el riesgo de avanzar en este tipo de decisiones.

El presidente iraní, Mahmud Ahmadinejad, acusó a Israel y Estados Unidos de intentar debilitar a Teherán para reducir su influencia en la región.

Ahmadinejad, en una entrevista difundida hoy por el diario egipcio Al Akhbar, dijo que Irán "aumentó su capacidad y sigue adelante, y por esta razón es capaz de competir con el resto del mundo".

"Israel y Occidente, en particular Estados Unidos, tienen miedo de la capacidad y el rol de Irán", sostuvo el mandatario, y manifestó que por ello "intentan obtener un apoyo internacional para eliminar la influencia" de Teherán.

Irán acusó ayer a la Agencia Internacional de Energía Atómica (AIEA) de construir sus informes con fines políticos y difundir reportes falsos.

El canciller iraní, Ali Akbar Salehi, se manifestó convencido de que los documentos de la AIEA carecen de "autenticidad", pero sostuvo que "si insisten deberían publicarlos, mejor afrontar el peligro una vez que estar siempre en peligro".

La AIEA debe difundir esta semana un nuevo reporte sobre el desarrollo de los planes nucleares iraníes, a los cuales potencias occidentales atribuyen objetivos militares negados por Teherán.

El diario Financial Times escribió que hay nuevas pruebas que al parecer demuestran que Irán tiene intenciones de construir armas nucleares.

Según esa fuente, existe una "acumulación gradual de pruebas" sobre los objetivos militares de Irán, que considera a sus planes parte de su derecho soberano, con desarrollo bajo metas civiles y en el marco de normas de no proliferación.

En tanto, el diario Washington Post escribió que un físico ruso, experto nuclear para la ex Unión Soviética, al parecer ayudó a técnicos iraníes a realizar detonadores de alta precisión y tuvo un rol en el desarrollo de una bomba atómica.

El diario, en base a fuentes diplomáticas y de inteligencia, sostuvo que Vyacheslav Danilenko enseñó a los iraníes a "construir detonadores de alta precisión, similares a aquellos utilizados para provocar una reacción en cadena nuclear".

Danilenko, siempre según ese informe, ofreció asistencia a los iraníes durante al menos cinco años, organizando seminarios y compartiendo documentos de investigación.

El experto ruso, cuando fue consultado por la Agencia Internacional de Energía Atómica (AIEA), admitió sólo que colaboró con los iraníes en áreas de energía civil.

ROMA, NOV 7 (REUTERS) - El primer ministro italiano, Silvio Berlusconi, resistió el lunes a la presión y jugó sus últimas cartas para aferrarse al poder y contener una revuelta en su partido, mientras el temor por la inestabilidad en Italia sacudía a los mercados de Europa.

Berlusconi negó reportes que aseguraban que podría dimitir en cuestión de horas, revirtiendo inmediatamente una breve recuperación de las bolsas y los mercados de bonos gubernamentales, desalentados por los problemas políticos en la tercera economía de la zona euro.

Previamente el lunes, el diferencial de los bonos gubernamentales de referencia se elevó hasta su mayor nivel desde 1997, al 6,67 por ciento. La inestabilidad también afectó a las bolsas europeas.

Muchos analistas dicen que un diferencial por encima del 7 por ciento haría insostenible el costo de financiación para la enorme deuda pública italiana, una de las mayores del mundo.

Fuentes políticas dijeron a última hora del domingo que una reunión del partido de Berlusconi, el PDL, lo había instado a dimitir, aunque no lo habían convencido.

El ministro del Gobierno Gianfranco Rotondi dijo el lunes que confiaba en que el líder mantendría la mayoría parlamentaria. De lo contrario, Italia debería acudir a las urnas, declaró luego de reunirse con Berlusconi.

La opción de convocar a elecciones anticipadas, resistida por muchos diputados del PDL y hasta algunos rebeldes, es una de las últimas cartas que le quedan a Berlusconi. El líder dijo que quienes derriben el Gobierno en un momento de peligro serían traidores que obstaculizarían las reformas económicas.

Sus aliados más próximos y él pasaron el fin de semana tratando de obtener el apoyo de suficientes diputados para evitar una humillante derrota el martes en una votación para confirmar la ley de financiación estatal que ya ha perdido una vez.

Si bien las chances de perder parecen estar disminuyendo, un resultado negativo en la votación probablemente lleve a la dimisión inmediata de Berlusconi o a una orden del presidente, Giorgio Napolitano, de convocar una moción de confianza.

La centroizquierda podría abstenerse el martes para exponer la falta de apoyo de Berlusconi sin torpedear una medida esencial.

MOCION DE CENSURA

Además, la oposición de centroizquierda de Italia dice que está preparando una moción de censura contra Berlusconi.

De todos modos, el primer ministro enfrenta un voto de confianza que él mismo convocó en el Senado alrededor del 18 de noviembre sobre nuevas medidas prometidas a los impacientes prestamistas europeos para impulsar el débil crecimiento y reducir la deuda.

Pese a la desafiante actitud de Berlusconi, muchos en su entorno creen que tiene los días contados y que no tiene posibilidad de implementar impopulares medidas de austeridad con una mayoría extremadamente frágil. El diario La Stampa dijo que el Gobierno estaba sumido en una "prolongada agonía".

El ministro del Interior, Roberto Maroni, uno de los líderes más destacados de la Liga Norte, miembro de la coalición de Gobierno, dijo que era cuestión de tiempo.

"Las últimas noticias me llevan a pensar que la mayoría ya no existe y que es inútil (que Berlusconi) se obstine", dijo Maroni. La Liga también dice que las elecciones anticipadas son el único camino a seguir si cae el Gobierno.

Pero, incluso si se fuera, quedarían muchas dudas acerca de la salida a la crisis.

El primer ministro y los líderes de la Liga del Norte se oponen a la idea de un Gobierno de unidad nacional o una administración de tecnócratas, que tiene el apoyo de los mercados, la oposición y probablemente el jefe de Estado.

Los diarios han estimado el número de posibles desertores entre 20 y 40, más que suficiente para hacer caer al Gobierno.

Berlusconi lleva reuniéndose y telefoneando a los diputados rebeldes desde que volvió de una humillante cumbre del G-20 en Francia el viernes, donde tuvo que acceder a una supervisión del FMI sobre el progreso de Italia respecto de unas reformas que ha prometido desde hace tiempo pero no ha aplicado.

Italia es la tercera mayor economía de la eurozona y sus problemas políticos y preocupaciones de deuda se consideran una enorme amenaza en la crisis de grandes proporciones que afronta la moneda única.

MOSCÚ, 7 NOV 2011 (AFP) - Soldados rusos con uniformes del Ejército Rojo desfilaron el lunes en la Plaza Roja de Moscú para conmemorar el desfile del 7 de noviembre de 1941, cuando tropas soviéticas pasaron delante del Kremlin y luego salieron directamente para el frente a luchar contra las fuerzas nazis.

Tanques de aquella época, cadetes y soldados desfilaron ante ex combatientes que formaron parte de los miles de soviéticos que participaron en el desfile de 1941, que conmemoraba a su vez el aniversario de la Revolución de 1917.

Tras la invasión nazi del 22 de junio de 1941, que sorprendió a Stalin, quien había concluido un pacto de no agresión con la Alemania nazi, las tropas enemigas se acercaron a Moscú.

Stalin ordenó que los soldados soviéticos salieran directamente para el frente desde la Plaza Roja, tras el desfile, del que los soldados reprodujeron escenas este lunes.

El Ejército Rojo logró alejar a las tropas alemanas de Moscú durante el invierno boreal de 1941, tras lo cual ganó la crucial batalla de Stalingrado en 1942-43, abriendo el camino para la victoria definitiva de la URSS y sus aliados contra la Alemania nazi en la Segunda Guerra Mundial en mayo de 1945.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

Corrección: Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
